

PRESENTACION

El IPA y Allpanchis

El Instituto de Pastoral Andina existe desde 1968. Su fundación se debe a que la acción de la Iglesia Católica en los Andes del Sur del Perú aparecía cada vez más desadaptada al mundo andino. Se trataba de enrumbar mejor dicha acción.

En los últimos años muchos etnólogos han protestado contra los etnocidios cometidos en todos los países del Tercer Mundo: la civilización occidental, llamada cristiana, invade poco a poco todos los continentes, imponiendo sus criterios y su antropología, sus prejuicios y su cosmovisión. No se puede negar que los agentes misioneros de las distintas religiones no siempre han sabido respetar los valores propios de cada grupo humano, como tampoco los respetan los agentes técnicos y políticos de los distintos gobiernos.

La Iglesia Católica no renunciará a su proyecto de evangelización, convencida de que más allá en los patrones culturales que puedan vehicular sus agentes, debe transmitir un mensaje universalmente válido, pero, eso sí, los valores propios de cada cultura deben ser no solamente protegidos sino fomentados, porque evangelizar significa hacer crecer a todo el hombre, respetando su persona y su manera de ser. Esta es la opción que la Iglesia Católica asumió en el ser andino peruano.

Tan necesaria como la investigación científica del mundo andino, muy especialmente del mundo campesino aymara y quechua, es necesaria la publicación de estos estudios a fin de que todos conozcan mejor esta región y descubran lo que le es propio. Con este fin aparece regularmente la revista Allpanchis, cuyo título quiere traducir la esperanza que compartimos: Allpanchis phuturinqa, en quechua, Orakesajj achukaniwa, en aymara. Nuestra tierra dará su fruto...

Si es verdad que el fin principal de Allpanchis es proporcionar un material de reflexión a los agentes pastorales para que revisen su acción y aprendan a estimar la cultura del pueblo con quien comparten su vida, es tan importante el otro fin que persigue nuestra revista. Existe ya un gran número de estudios sobre los Andes peruanos, pero muy pocos han sido publicados en el Perú y poquísimos en castellano. Deseamos proporcionar datos etnográficos a los científicos sociales peruanos y extranjeros y proponemos a todos aprovechar los servicios del IPA para dar a conocer los resultados de las investigaciones que realizan en nuestro país.